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“Carmen Mola  
tiene vida para rato”

MUYFAN | ENTREVISTA | PÁG. 14 Los tres autores 
ganadores del 
Premio Planeta 
hablan de su no-
vela ‘La Bestia’

ge
nt

ed
ig

ita
l.e

s  

La nueva infraestructura ya está en 
pruebas y empezará a funcionar en el 
primer trimestre del año que viene  
 Conectará las líneas de alta velocidad 
del Sur y del Norte y evitará que los 
viajeros tengan que cambiarse de tren

El túnel de 
AVE entre 
Atocha y 
Chamartín 
está casi listo

La formación de Rocío 
Monasterio ha enviado 
sus peticiones al 
Gobierno de Díaz Ayuso 

POLÍTICA  |  PÁG. 4

PP y Vox ya 
negocian los 
presupuestos 
regionales

ACTUALIDAD  |  PÁG. 3

La lucha del Rayo contra los elementos
DEPORTES   |  PÁG. 12

La plantilla del equipo femenino vallecano denuncia públicamente la situación que 
atraviesa  Pide que el club les permita tener “unas condiciones laborales mínimas”

LOCAL  |  PÁG. 8

Getafe será Ciudad 
Europea del Deporte

Getafe será la Ciudad Europea del Deporte en el año 2022, 
según anunció la entidad que otorga esta distinción y  
que evaluó a la localidad a finales del mes de octubre  
 El Ayuntamiento celebró el nombramiento con una gran  
fiesta para agradecer a los ciudadanos su colaboración
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La justicia europea con-
firma la multa de más 
de 2.400 millones de 

euros al gigante tecnológico 
por abuso de posición domi-
nante y señala su “naturaleza 
anticompetitiva”.

Europa vuelve a sacar 
los colores a Google

La oposición del Ayun-
tamiento de Badalona 
apoyó en bloque una 

moción de censura contra el ya 
exalcalde Xavier García Albiol, 
por su presunta vinculación 
con los ‘Papeles de Pandora’.

Badalona abre la caja 
de Pandora de Albiol

El jurado del Premio de 
Literatura ‘Miguel de 
Cervantes’ ha elegido a 

la escritora uruguaya Cristina 
Peri Rossi como ganadora de 
esta edición. Es la sexta mujer 
que recibe este galardón.

El Cervantes de 2021 
tiene acento charrúa

Después de unas semanas en las que varias informaciones apuntan a 
una posible crisis en el seno del PP madrileño, la presidenta regional, 
Isabel Díaz Ayuso, y el alcalde de la capital, José Luis Martínez-Almei-
da, se mostraron muy cercanos durante la ofrenda a La Almudena.

LA FOTO DE LA SEMANA

EL SEMÁFORO

Buenos modales 
y corrección 
ante la patrona

EL PERSONAJE

La Fiscalía de Madrid ha denunciado a 
la líder del grupo Bastión Frontal, Isa-
bel Peralta, por un delito de odio du-
rante un acto de mayo de este año.

Un tirón de orejas 

Una carta para poner  
los pies en la tierra

os hemos acostumbrado al discurso fá-
cil desde la clase política, a escuchar 
una serie de mensajes que aprove-
chan un contexto determinado. Pero, 
de vez en cuando, hay ciudadanos que 
salen de la anestesia generalizada para 
poner las cosas en su sitio y, de paso, 
para dar una buena píldora de realidad 
a nuestros dirigentes.  

La ministra de Igualdad, Irene Mon-
tero, se hizo eco de la violación sufrida por una jo-
ven de Barcelona: “A la mujer de 16 años a quien 
han violado en Igualada: tienes todo nuestro apo-
yo. Esperamos su pronta recuperación con el 
acompañamiento y la reparación necesaria”. En me-
dio del dolor, la madre de la víctima ha mandado 
una carta a la ministra reprochándole “falta de 
humanidad y de empatía”. Sí, es complicado me-
terse en la piel de esta madre, conocer el grado de 
sufrimiento, pero no era necesario meterse en un 
jardín así a través de Twitter. “Mi hija no es una mu-
jer, como usted dice en su tuit; es una niña. Y no 
se ‘repara’, como usted indica, porque no es una 
muñeca rota. Mi hija arrastrará secuelas para toda 
su vida”, le espetó a la ministra. Más claro, agua. Una 
lección para el resto de políticos que, en muchas 
ocasiones, parecen vivir una realidad muy lejana 
a la de los ciudadanos de a pie.

N

La ministra de Igualdad, Irene Montero

EL APUNTE

LA CIFRA

12%
La Comisión Europea vuelve a alertar de 
que los hombres ganan en España un sala-
rio un 12 % más alto respecto a las mujeres. 
La igualdad sigue estando lejos. 

La brecha que no se cierra
El presidente del Gobierno volvió a 
protagonizar el miércoles un cruce de 
acusaciones en el Congreso con el lí-
der del PP, Pablo Casado.

Pedro Sánchez 

“Da vergüenza lo 
que va diciendo 
en Europa de 
este Gobierno”

LA FRASE
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El túnel de alta velocidad en-
tre las estaciones madrileñas 
de Atocha y Chamartín en-
trará en servicio durante el 
primer trimestre de 2022, lo 

las pruebas, con la previsión 
de que el túnel entre en fun-
cionamiento en el primer tri-
mestre del año que viene. 

“Este eje va a ser absoluta-
mente estratégico para la red 
de alta velocidad. Ahora hay 
dos redes, la que parte de 
Chamartín hacia el Norte y 
Noroeste y la que sale de Ato-
cha hacia el Sur y Sureste. La 
apertura del túnel unificará 
las dos redes y permitirá ex-
plotar los recorridos trans-
versales”, ha señalado. De esta 
forma, los trenes que partan 
del Norte podrán cruzar Ma-
drid sin necesidad de que los 
viajeros tengan que cambiar 
de tren o coger un Cercanías 
para bajar hasta Atocha, y vi-
ceversa, pudiendo así conec-
tar todo el país. 

Madrid-Barcelona 
La única línea que en princi-
pio no podrá hacerlo es la de 
Madrid-Barcelona, que ac-
tualmente llega a Atocha y, 
pese a la apertura del túnel, 
no podrá llegar hasta Cha-

martín. En cualquier caso, 
Domínguez ha avanzado que 
ya se está trabajando para so-
lucionar este problema. 

Otras de las infraestructu-
ras clave, no solo para Ma-
drid sino para el conjunto de 
España, es la futura conexión 
de la alta velocidad con el Ae-
ropuerto de Barajas. La presi-
denta de Adif ha adelantando 
que entre 2024 y 2025 ya po-

dría llegar el primer AVE al 
aeropuerto madrileño. La fase 
1 plantea que los trenes com-
partan la vía del cercanías, 
una alternativa para la que 
ya se está trabajando en su 
estudio informativo y cuyas 
obras se prevé licitar el próxi-
mo año.

EL AVE LLEGARÁ 
AL AEROPUERTO 

DE BARAJAS 
ENTRE LOS AÑOS 

2024 Y 2025

Trenes de alta velocidad en la estación de Puerta de Atocha

El túnel de alta 
velocidad de 
Chamartín a 
Atocha, a punto
Empezará a funcionar en el primer 
trimestre de 2022  Conectará todas 
las líneas que pasan por la capital,  
de Norte a Sur, sin cambiar de tren

que supondrá conectar todas 
las líneas de alta velocidad 
de España que pasan por Ma-
drid, de Norte a Sur, sin tener 
que cambiar de tren. Así lo 
ha anunciado la presidenta 
de Adif, María Luisa Domín-
guez, que explica que los ope-
radores ya están realizando 

Adif espera que el proce-
so de liberalización que 
arrancó el pasado mes 
de mayo con la entrada 
de Ouigo en el corredor 
Madrid-Barcelona dispa-
re la oferta de trenes en 
2022 y reduzca las tari-
fas, gracias a la consoli-
dación del proceso y a la 
entrada de un tercer 
operador en la red espa-
ñola. La presidenta de 
Adif, María Luisa Domín-
guez, asegura que la pri-
mera fase ha tenido 
unos resultados muy 
buenos, que se harán pa-
tentes sobre todo el pró-
ximo año.

TARIFAS

Los precios 
podrían bajar  
el año que viene

Madrid destruirá 100.000 vacunas 
que Sanidad no le deja donar

AGENCIAS 
La Comunidad de Madrid 
destruirá 100.000 dosis de las 
vacunas contra la covid-19 
por haber cumplido la fecha 
de caducidad al no haber 
aceptado el Ministerio de Sa-
nidad la oferta del Ejecutivo 

madrileño para la donación 
de estos viales. En concreto, se 
trata de unas 100.000 dosis 
de las que el 90% correspon-
den a AztraZeneca o Janssen. 

La Comisión de Salud Pú-
blica, en la que están repre-
sentadas las Comunidades 

La mayoría de las dosis pertenecen a Janssen  
o AstraZeneca  El Ministerio prioriza que se 
administren los sueros de Pfizer o Moderna

Autónomas y el Ministerio de 
Sanidad, acordó el pasado 26 
de octubre que a los vacuna-
dos con Janssen se les admi-
nistrara solo segundas dosis 
de vacunas de ARNm (Pfizer 
y Moderna) y no administrar 
ninguna primera dosis más 
de este suero. 

Ofrecimiento 
Desde el Ejecutivo que presi-
de Isabel Díaz Ayuso han ex- Vacunación en la Comunidad de Madrid

plicado que se ofreció ese so-
brante al departamento que 
dirige Carolina Darias su de-
volución para una posible do-
nación, aunque el Ministerio 
descartó esta opción e indicó 
que las mismas debían ser 
destruidas. 

“El Ministerio de Sanidad, 
como proveedor de todas las 
vacunas contra la covid que 
reciben las CCAA debería ha-
ber previsto en su estrategia 
como país donante también 
la donación de las dosis de 
Janssen, tal y como ya hizo 
con AstraZeneca”, señalan 
desde la Comunidad.

La criminalidad 
creció un 10% 
de enero a 
septiembre

E. P. 
La delincuencia en la Comu-
nidad de Madrid subió de 
enero a septiembre incluido 
un 10,7% respecto al mismo 
periodo de 2020, un año mar-
cado por los confinamientos, 
restricciones de movilidad y el 
estado de alarma decretado 
por la pandemia. En delitos 
concretos, los que más han 
aumentado han sido los rela-
cionados con la libertad e in-
demnización sexual, con un 
incremento del 21,4%, al pa-
sar de 1.480 a 1.796. De ellos, 
204 han sido por agresiones 
con penetración o violacio-
nes. 

En cambio, los homicidios 
dolosos y asesinatos han sido 
el único tipo de delitos que ha 
disminuido, al registrar 23 
este año frente a los 29 el pa-
sado. Las tentativas han pasa-
do de 71 a 61, un 14,1% me-
nos. 

Más aumentos 
Los delitos graves y menos 
graves de lesiones y riña tu-
multuaria pasan de 1.700 en 
2020 a 1.957, un 15,1% más; 
los secuestros, de 6 a 12, el do-
ble; o el tráfico de drogas, de 
1.779 a 1.851, un 4%. Los hur-
tos, el delito más común, au-
mentan un 7,6%, de 67.722 a 
75.929 este año; mientras que 
las sustracciones de vehículos 
pasan de 4.599 a 4.949, un 
7,6% de subida. 

Por su parte, los robos con 
violencia e intimidación as-
cienden de 7.615 a 8.726, un 
14,6% más; y los robos con 
fuerza en domicilios y esta-
blecimientos pasan de 9.117 
a 9.208, solo un 1% más. 
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Entra en vigor 
el nuevo 
impuesto  
de plusvalía

AGENCIAS 
El Real Decreto-ley aprobado 
por el Gobierno en Consejo 
de Ministros con el que se 
adapta el Impuesto sobre el 
Incremento del Valor de los 
Terrenos de Naturaleza Ur-
bana, conocido como plus-
valía municipal, entró en vi-
gor este miércoles. 

El decreto establece dos 
opciones para determinar la 
cuota tributaria que el contri-
buyente podrá elegir para 
aplicarse la más beneficiosa. 
En concreto, los ciudadanos 
podrán optar por calcular el 
importe por el resultado ob-
jetivo de multiplicar el valor 
catastral por unos nuevos 
coeficientes que tendrán en 
cuenta la realidad inmobilia-
ria o podrán decantarse por el 
cálculo a través de una ga-
nancia real, con la diferencia 
entre el precio de venta y el de 
adquisición.  

En el caso de que el contri-
buyente no obtenga una ga-
nancia patrimonial por la 
venta, quedará exento.

El Gobierno 
busca eliminar 
las zonas de 
sombra de 5G

AGENCIAS 
La Comunidad avanza en la 
implantación del 5G con el 
objetivo de vencer las zonas 
de sombra en los pueblos más 
pequeños, ha destacado el 
consejero de Administración 
Local y Digitalización, Car-
los Izquierdo, que ha visitado 
la sede de la empresa Ameri-
can Tower, proveedor global 
de infraestructuras de comu-
nicaciones inalámbricas. Allí 
ha conocido el proyecto Ale-
jandría, que consiste en un 
soporte híbrido multifuncio-
nal pionero en el mundo ca-
paz de distribuir el 5G por to-
dos los municipios de la re-
gión. 

“Vamos a estudiar todas 
las iniciativas encaminadas 
a vencer esas zonas de som-
bra que a veces se dan en 
nuestros pueblos, especial-
mente en los más pequeños, 
para que ninguno se quede 
descolgado en esta materia”, 
ha indicado Izquierdo.

Paneles solares

Ayudas para la 
instalación de 
placas solares  
y baterías

REDACCIÓN 
La presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, ha anunciado una 
nueva línea de ayudas de has-
ta 3.000 euros para la instala-
ción de paneles solares, bate-
rías de almacenamiento de 
energía y sistemas térmicos 
renovables dirigida a parti-
culares y comunidades de ve-
cinos. La dirigente madrileña 
ha señalado que esta iniciati-
va va a tener “un impacto so-
cial especialmente relevan-
te, reduciendo, aún más, las 
emisiones de gases de efecto 
invernadero y significará un 
ahorro de entre el 50 y el 70% 
del gasto eléctrico” en las vi-
viendas. 

Las ayudas podrán solici-
tarse desde el próximo 16 de 
noviembre hasta el 31 de di-
ciembre de 2023. La partida 
para estas ayudas procede de 
los fondos del Mecanismo de 
Recuperación y Resiliencia 
de la Unión Europea.

Un carné único para  
sacar libros en todas las 
bibliotecas de la región

REDACCIÓN 
La Comunidad de Madrid ha 
culminado el proyecto de im-
plantación del carné único 
en los 318 servicios bibliote-

carios públicos de la región, 
un proyecto iniciado en 2015 
para integrar en el catálogo 
colectivo regional los archivos 
de las bibliotecas públicas 
municipales. 

Según ha informado el Go-
bierno regional, para ello se 
han firmado 106 convenios 
con casi todas las localida-
des madrileñas que tienen 

La Comunidad de 
Madrid ha culminado 
un proceso que se 
inició en el año 2015

estos espacios de titularidad 
municipal y con algunas pe-
queñas con centros de lectu-
ra, a través de los cuales se 
llevan los servicios al ámbito 
rural y a los núcleos de pobla-
ción más pequeños. 

Séptima fase 
Esta séptima fase, finalizada 
el pasado mes de octubre, ha 
supuesto la integración de 22 
bibliotecas de 20 municipios: 
Becerril de la Sierra, Cercedi-
lla, Colmenar del Arroyo, Cu-
bas de la Sagra, Hoyo de Man-
zanares, Los Molinos, Navace-
rrada, Rascafría, Las Rozas de Biblioteca madrileña

Madrid, Torrejón de Velasco, 
Valdeolmos-Alalpardo, Val-
dilecha, Villaconejos, Villa-
rejo de Salvanés, Ajalvir, Na-
valagamella, Perales de Taju-
ña, Santa María de la Alame-
da, Torremocha de Jarama y 
Valdemanco. 

Gracias a este proceso, se 
ha implantado el carné único, 
del que se podrá hacer uso 
en 207 centros, que suman 
48 bibliotecas de la capital, 
junto con 159 municipales, 
exceptuando la red de Pozue-
lo de Alarcón y Leganés, y sie-
te centros de lectura de pe-
queños municipios.

La formación de Rocío Monasterio critica el funcionamiento  
de los centros de menores de la región  También exige la 
gratuidad de la enseñanza de 0 a 3 años y del Bachillerato

Vox traslada sus exigencias 
para los presupuestos

Rocío Monasterio, en la Asamblea de Madrid

GENTE 
@gentedigital 

Vox ya ha trasladado a la Co-
munidad de Madrid un docu-
mento con sus propuestas 
para la negociación de los 
Presupuestos regionales para 
2022 y entre los temas a deba-
tir se encuentran los centros 
de menores extranjeros no 
acompañados. Así lo ha seña-
lado la portavoz de Vox en la 
Asamblea de Madrid, Rocío 
Monasterio. La presidenta re-
gional, Isabel Díaz Ayuso, ha-
bía requerido a la formación 
un “documento concreto” so-
bre el que asentar el acuerdo. 

Monasterio ha defendido 
que se conocen sus reclama-
ciones porque “se han ido re-
gistrando propuestas” para 
que se conozcan sus posicio-
nes, como, por ejemplo, la 
‘Ley de Igualdad’ de la for-
mación. Sobre esa mesa de 
negociación se encuentran 
los centros de menores, sobre 
los que ha asegurado que se 
están usando como “solda-
dos” por grupos para “atra-
car a la gente de la calle”. La 
portavoz ha censurado que 
se gaste “más dinero en pro-
mocionar consejerías” que lo 
que se dedica a las becas para 
la educación de 0 a 3 años. “Es 
fundamental también que 
ningún joven madrileño se 
quede sin FP o sin Bachillera-
to, mientras las empresas re-

claman personas formadas”, 
ha añadido. Es por ello, que se 
está negociando con “toda la 
voluntad de cerrar un acuer-
do” y que son conscientes de 
que en las mesas de negocia-
ción hay que “ceder en algo” 
para alcanzar un acuerdo, 
para el que confía en que lle-
gue “en los próximos días o 
semanas”, pero que hay plazo 
hasta el 21 de diciembre. 

Valoración positiva 
“Ya hemos recibido el docu-
mento y la valoración tiene 
que ser necesariamente posi-
tiva porque ya desde este mo-
mento tenemos una concre-
ción por parte de Vox de cuá-
les son las cuestiones en las 
que quieren avanzar. Ya te-
niéndolas por escrito y con-
cretas es el momento de ne-
gociarlas y debatirlas con 
ellas”, ha manifestado el por-
tavoz del Gobierno regional, 
Enrique Ossorio. 

El titular de Educación ha 
indicado que se encuentran 
analizando el documento y 
“ahora se trata de realizar con-
trapropuestas a Vox e intentar 
llegar a un acuerdo”. “Todas 
aquellas cosas que sean me-
jores para los ciudadanos es-
tamos dispuestos a negociar-
las”, ha añadido.

EL GOBIERNO 
REGIONAL ESTÁ 

ANALIZANDO  
EL DOCUMENTO 
QUE ENVIÓ VOX

MONASTERIO ES 
CONSCIENTE DE 

QUE TENDRÁN 
QUE CEDER EN  

LA NEGOCIACIÓN



5P U B L I C I D A DG E N T E  E N  M A D R I D   |   D E L  1 2  A L  1 9  D E  N O V I E M B R E  D E  2 0 2 1



A C T U A L I D A D   |   C O M U N I D A D  D E  M A D R I D D E L  1 2  A L  1 9  D E  N O V I E M B R E  D E  2 0 2 1   |   G E N T E  E N  M A D R I D6

Hasta el 91% de los españoles que visitaba la región 
ha vuelto tras la pandemia  El Gobierno autonómico 
se centra ahora en los mercados asiático y americano

Madrid recupera la 
gran mayoría de sus 
turistas nacionales

GENTE 
@gentedigital 

La Comunidad de Madrid ha 
recuperado el 91% del turis-
mo nacional que tenía antes 
de la pandemia de coronavi-
rus y pone ahora su foco en 
fomentar el turismo desde 
América y el sudeste asiático, 
que ha caído debido a la co-
vid-19 y las restricciones para 
viajar. La consejera de Cul-
tura, Turismo y Deporte de 
la Comunidad de Madrid, 
Marta Rivera de la Cruz, afir-
mó en una entrevista conce-
dida a la agencia Europa Press 
que en este puente de la Al-
mudena se ha registrado una 
ocupación “fantástica” en las 
casas rurales de la región y 
destacó que a nivel del turis-
mo nacional el objetivo está 
“prácticamente cumplido”. 

No obstante, la consejera 
reconoció que es “difícil” re-
cuperar parte del turismo in-
ternacional porque, por ejem-
plo, se viaja menos desde el 
sudeste asiático y era un via-
jero “interesante, que se que-
daba bastante tiempo y com-
praba mucho” en Madrid. 
“Hay un interés que va au-
mentando, pero de momen-
to no se mueven del territorio 
y eso va a marcar la consecu-

ción de la recupera-
ción”, valoró Rivera 
de la Cruz. 

Puentes 
Sin embargo, la diri-
gente regional indi-
có que el futuro es 
“muy esperanza-
dor” y que ya en el 
pasado puente del 
Pilar la ocupación 
hotelera fue supe-
rior al 80%, con ho-
teles de alta gama 
que llegaron al 
100%.  

Además, afirmó 
que hay “muchas 
esperanzas” en el 
puente de diciem-
bre, que tradicional-
mente ha sido “muy 
bueno” para la hostelería, 
aunque insiste: “Mientras 
Asia esté cerrado a efectos 
prácticos es muy difícil decir 
que nos vamos a colocar 
como estábamos antes”. 

Centro de operaciones 
El Gobierno regional está 
ahora cuidando mucho el 
mercado americano, que se 
está recuperando más rápido 
de lo previsto, y para noviem-
bre tienen prevista una cam-
paña en la costa este para 
atraer a ese turista. 

SE HARÁ UNA 
CAMPAÑA EN LA 

COSTA ESTE DE 
ESTADOS UNIDOS 

EN NOVIEMBRE

LOS TURISTAS 
ASIÁTICOS 

TODAVÍA NOS 
SALEN DE SUS 

PAÍSES DE ORIGEN 

“Tenemos que intentar 
que Madrid se convierta en su 
centro de operaciones para 
moverse por la península. 
Que sea su puerta de entrada, 
que se quede aquí, y aprove-
chando las excelentes comu-
nicaciones, porque Madrid 
es un verdadero nodo de co-
municaciones, que alarguen 
su estancia”, señala sobre una 
de las estrategias turísticas 
del Gobierno regional. 

En cuanto a la inversión 
extranjera en infraestructu-
ras turísticas, Rivera de la 

Cruz explicó que hay margen 
de crecimiento sobre todo en 
el segmento del lujo, que su-
mará dos nuevos hoteles de la 
cadena estadounidense Ma-
rriott en 2022. La consejera 
destacó que Madrid ha vivido 
una especie de “explosión” 
en lo que ha inversión hote-
lera se refiere y que, pese a 
que se temía que el coronavi-
rus provocara que algunos 
proyectos se paralizaran, no 
ha sido así y los hoteles plani-
ficados han seguido con sus 
planes en 2021.

El turismo ha vuelto a las calles de Madrid

Rivera de la Cruz tam-
bién se refirió a los bo-
nos turísticos puestos en 
marcha por el Ejecutivo 
madrileño con el objeti-
vo de fomentar el turis-
mo e incentivar el consu-
mo, con una ayuda del 
50% del gasto total en 
hostelería y agencias de 
viajes siempre que no se 
superen los 600 euros. 

En concreto, ha preci-
sado que se han destina-
do 5 millones de euros a 
esta operación y espera 
que se movilicen por lo 
mínimo 10 millones. “Es-
tos bonos han funcio-
nando muy bien en otras 
comunidades autóno-
mas y nosotros, que so-
mos de los últimos, he-
mos aprendido de pro-
blemas de otras autono-
mías”, aseveró. 
“Sabemos que ya hay 
hoteles que están infor-
mando a sus clientes ha-
bituales de que existe 
esa operación”, añadió.

INICIATIVA REGIONAL

Bonos de hasta 
600 euros  
para incentivar

A la caza de los estudiantes que quieren aprender español

La Comunidad de Ma-
drid trabaja en una cam-
paña para atraer a turis-
tas interesados en el 
aprendizaje del español 
que lanzará a finales del 
primer trimestre de 2022. 
Esta fue una de las nove-
dades que anunció la 
consejera de Cultura, Tu-

Solo 17.000 de los dos millones de personas 
que estudian castellano vienen a Madrid  Se 
trata de un nicho que se quiere explotar más

TURISMO  |  CAMPAÑA EN EL PRIMER TRIMESTRE DE 2022

Clases de español

rismo y Deporte, Marta 
Rivera de la Cruz, en su 
entrevista a Europa Press. 
En el mundo hay 22 mi-
llones de personas que 
estudian el español y a 
Madrid solo vienen 
17.000 hasta ahora. “Ahí 
hay un mercado que hay 
que conquistar y muchí-

simo margen de mejora”, 
señaló la consejera, que 
añadió que trabajan jun-
to a la Red de Academias 
de Español para conocer 
los mercados que más se 
están despertando en 
este sentido. En concreto, 
subrayó que el mercado 
americano ha desarrolla-
do bastante interés por 
esta materia como idio-
ma de negocios y cultura, 
al que se han sumado 
Francia y Alemania. 

Turismo sostenible 
Por otro lado, la conseje-
ra hizo alusión a la rele-
vancia que ha adquirido 

el turismo sostenible y 
puso en valor que la Co-
munidad de Madrid 
cuenta con “biodiversi-
dad, paisajes naturales y 
embalses” que pueden 
ser motivo también de 
atracción turística. 

Rivera de la Cruz ex-
plicó que se va a trabajar 
en este sentido gracias a 
los planes de sostenibili-
dad de los fondos euro-
peos, y “muy de la mano” 
de los municipios, y en 
concreto, con más de 100 
entidades locales de las 
comarcas Sierra de Gua-
darrama, Oeste, Norte, 
Las Vegas y La Alcarria.
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Un estudio revela un importante 
aumento de la intención de acudir a 
las tiendas físicas  El comercio online 
también continúa su tendencia al alza

Los compradores 
volverán a las tiendas

Compras previas a la Navidad
GENTE 
@gentedigital 

Los españoles volverán a las 
tiendas físicas para realizar 
sus compras navideñas. Así 
lo asegura al menos el estudio 
realizado por Sensormatic 
Solutions, la cartera de solu-
ciones para el retail líder a 
nivel mundial de Johnson 
Controls. La investigación rea-
lizada a más de mil compra-
dores mostró que casi dos ter-
cios (64%) planean comprar 
en tienda durante el pico de 
actividad de este año, un au-
mento de siete puntos por-
centuales en comparación 
con 2020, lo que significa que 
crece la confianza y se reavi-
va la demanda a la hora de 
realizar las compras de forma 
presencial. Otro 59% com-
prará online, un aumento in-
teranual de nueve puntos 
porcentuales (interanual). 

A pesar de que continúan 
los temores en torno a la pan-
demia que preocupa a casi la 
mitad (47%) de los consumi-
dores a la hora de comprar 
en tienda durante el Black 
Friday y al 49% antes de Na-
vidad, el 44% dice que no tie-
ne intención de cambiar su 
hábito de comprar en la tien-
da los regalos de Navidad, 
mientras que un 39% señaló 
que haría menos visitas, pero 
más selectivas. 

Pandemia 
Sin embargo, si bien la de-
manda de experiencia de 
compra presencial aumenta-
rá durante el período festivo, 
los efectos de la pandemia si-
guen impactando en los com-
portamientos de compra; el 
precio, la disponibilidad de 
existencias y las promocio-
nes fueron las tres principales 
preocupaciones de los clien-
tes que compran en tienda.  

El precio volvió a ser el fac-
tor clave a la hora de elegir 
comprar en tienda para el 
65% de los clientes españoles; 
esto significa un aumento de 
+23 puntos porcentuales en 

comparación con 2020, lo que 
indica un aumento de la sen-
sibilidad respecto a los pre-
cios en el contexto económi-
co en la España post-pandé-
mica. Esto también explica 
por qué la época de rebajas y 
periodos promocionales de 
los comercios fueron un fac-
tor clave para el 36% de los 
compradores españoles. Y, 
con la interrupción global de 
la cadena de suministro, la 
disponibilidad de existencias 
es una preocupación para la 
mitad (50%), que quiere tener 
la seguridad de que no ha-
brá huecos en los estantes ni 
faltarán existencias en las 
tiendas cuando vayan a com-
prar sus regalos de Navidad. 

El tema de la seguridad en 
tienda sigue siendo un aspec-
to prioritario, y más de un ter-
cio (35%) está preocupado 

por los protocolos covid-19. El 
uso obligatorio de mascari-
llas haría que un 46% se sien-
ta más cómodo comprando, 
seguido de los límites de afo-
ro (35%) y una mayor aten-
ción al distanciamiento so-
cial (33%).

64%
Esta cifra supone un  
aumento de siete puntos 
respecto al año pasado

Tiendas físicas

59%
El comercio electrónico si-
gue subiendo y aumenta en 
nueve puntos porcentuales

Online

47%
Casi la mitad de los consu-
midores están condiciona-
dos por la pandemia

Preocupación

LAS CIFRAS

46%
Su uso en el interior de la 
tiendas tranquiliza a buena 
parte de los compradores

Mascarillas
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La localidad superó el examen al  
que fue sometida por la organización 
en octubre  El Ayuntamiento ha 
agradecido la colaboración ciudadana

Getafe será la Ciudad Europea 
del Deporte en el año 2022

DEPORTES

GENTE 
@gentedigital 

Getafe será Ciudad Europea 
del Deporte 2022, tras supe-
rar la evaluación que se llevó 
a cabo los pasados días 18, 
19 y 20 de octubre, así como 
el resto de requisitos necesa-
rios para obtener este recono-
cimiento, según ha comuni-
cado la entidad organizadora, 
Aces Europe, al Ayuntamien-
to.  

La alcaldesa de la locali-
dad, Sara Hernández, agra-

deció “todo el esfuerzo e im-
plicación ciudadana para po-
der conseguirlo, desde los 
más pequeños hasta los más 
mayores”. “Getafe se ha unido 
para lograr este reto, demos-
trando que cuando trabaja-
mos juntos somos más fuer-
tes”, subrayó la alcaldesa. 

El concejal de Deportes, 
Javier Santos, también quiso 
agradecer tanto a los trabaja-
dores municipales de Depor-
tes y a los de otras delegacio-
nes su esfuerzo personal y la-
boral, como a las entidades y 
deportistas que “han hecho 
suyo” el lema ‘Getafe ama el 
deporte’. Entre los puntos 
fuertes de la candidatura que 

la localidad presentó se en-
cuentra la participación ciu-
dadana, ya que cada año en 
Getafe hacen deporte en pro-
gramas o instalaciones muni-
cipales alrededor de 90.000 
vecinos en 60 modalidades 
diferentes, y cada día unos 
5.000 niños disfrutan en más 
de 30 escuelas deportivas 
municipales. 

Además, el Ayuntamien-
to concede 350.000 euros 
anuales en subvenciones 
para el fomento del deporte a 
clubes y deportistas. 

Fiesta 
Para celebrar la concesión 
del título de Ciudad Europea 
del Deporte 2022 y agrade-
cer la colaboración ciudada-
na, el Ayuntamiento de Geta-
fe organizó este martes 9 de 
noviembre una fiesta en la 
plaza de la Constitución en la 
que hubo un espectáculo de 
luz y sonido, masterclass de 
zumba, danza urbana, DJ’s y 
regalo de camisetas.

Fiesta de celebración

gentedigital.es 
Toda la actualidad de Getafe, 
en nuestra página web

MÁS INFORMACIÓN

El Ayuntamiento contrata 
a 200 personas en paro

REDACCIÓN 
El Ayuntamiento de Getafe, 
a través de la Agencia Local de 
Empleo y Formación, contra-
tará en los próximos meses a 
140 vecinas y vecinos mayo-
res de 30 años que se encuen-
tren en situación de desem-
pleo de larga duración. A es-
tos se suman otros 60 jóvenes 
a través de programas de ac-

tivación y cualificación profe-
sional para menores de 30 
años. 

Las oficinas de empleo de 
la Comunidad de Madrid rea-
lizan la preselección de can-
didatos para los diferentes 
perfiles profesionales reque-
ridos de entre los demandan-
tes de empleo que lleven en 
situación de desempleo más 
de un año. Los contratos ten-
drán una duración de seis 
meses a un año.

EMPLEO

Proceso de selección

La criminalidad 
baja respecto  
a antes de  
la pandemia

AGENCIAS 
El número de delitos bajó un 
6% en Getafe en los prime-
ros nueve meses de 2021 res-
pecto al mismo periodo del 
2019, según el balance pre-
sentado por el Ministerio del 
Interior. Se ha registrado un 
descenso del 5% en los robos 
con violencia e intimidación, 
un 45% en los robos con fuer-
za en domicilio y estableci-
mientos y de un 41% en la 
sustracción de vehículos. En 
la parte negativa está el as-
censo de 2 a 9 en agresiones 
sexuales.  

La concejala de Seguridad, 
Elisabeth Melo, ha manifesta-
do que siguen dotando a la 
Policía Local de más recur-
sos humanos con los proce-
sos que hay abiertos para in-
corporar más agentes, así 
como de recursos materiales 
y técnicos.

SEGURIDAD

Brote de covid 
en el colegio 
Ana María 
Matute

E. P. 
Un brote de coronavirus en el 
colegio público Ana María 
Matute de Getafe ha provoca-
do 56 casos positivos y man-
tenía, al cierre de estas líneas, 
a 178 alumnos en cuarentena. 
El consejero de Educación, 
Ciencia y Universidades y 
portavoz del Gobierno regio-
nal, Enrique Ossorio, defen-
dió que desde el primer mo-
mento se ha aplicado el pro-
tocolo de la Consejería de Sa-
nidad. Ossorio desveló que 
el origen, tal y como apun-
tan las autoridades sanita-
rias, podría ser “por contactos 
sociales en el brote de Todos 
los Santos”. 

Por su parte, en declara-
ciones a Telemadrid, el con-
sejero de Sanidad de la Co-
munidad de Madrid, Enrique 
Ruiz Escudero, admitió que 
“llama la atención” que se 
haya registrado un brote de 
estas dimensiones.

SANIDAD
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VILLAVERDE

M. A. N.  
@gentedigital 

El último suceso acaecido el 
5 de noviembre que se saldó 
con el fallecimiento de un 
hombre abatido por la Policía 
Nacional, ha provocado la 
reacción de los vecinos de 
San Cristóbal de los Ángeles. 
En un comunicado, al que se 
han adherido otros 14 colec-
tivos, la Asociación Vecinal 
La Unidad denuncia el conti-
nuado abandono institucio-
nal que sufre su barrio al 

tiempo que solicita un con-
junto de medidas estructu-
rales que acabe con esta situa-
ción. Al respecto, los residen-
tes exigen que se erradiquen 

gentedigital.es 
Toda la actualidad de los distri-
tos de Madrid, en nuestra web.

MÁS INFORMACIÓN

San Cristóbal vuelve a 
denunciar su abandono
Sus vecinos piden 
medidas urgentes 
tras la muerte de 
un hombre abatido 
por la Policía 

los puntos de venta de droga 
que son numerosos “y de ello 
tienen perfecto conocimien-
to las administraciones al ha-
ber sido denunciado en in-
numerables ocasiones”, seña-

lan. 

Más recursos 
Por otro lado, aler-
tan de la necesidad 
de dotar de recur-
sos a los servicios 
públicos sanitarios 
con un plan especí-
fico sobre salud 
mental. “El centro 
de salud de San 
Cristóbal carece de 
personal y tiene lis-
tas de espera inde-
centes para la pro-
blemática que sufri-
mos”, añaden.  Ade-
más, demandan un 
plan especial para 
personas en situa-
ción de calle y ex-
trema pobreza, que 
habiliten alternati-
vas para poder reha-

cer una vida digna acorde con 
los derechos humanos. Por 
último, frente a la estigmati-
zación que sufre el barrio pi-
den evitar los bulos.

El entorno donde tuvo lugar el suceso el pasado 5 de noviembre   

Ocho camellos y una llama 
se escapan de un circo 

M. A. N.  
La Policía Nacional localizó 
en la madrugada del 5 de no-
viembre a ocho camellos y 
una llama que paseaban por 
Carabanchel tras escaparse 
del Circo Quirós, situado en la 
Vía Lusitana junto al centro 
comercial. Según fuentes po-
liciales, los agentes observa-

ron a estos animales en la in-
tersección de la calle de Agua-
cate con Vía Lusitana, no muy 
lejos del recinto y contactaron 
con los responsables del es-
pectáculo que se hicieron car-
go de ellos.  

Mientras las autoridades 
investigan las causas, el due-
ño del circo denuncia que su-
frieron un sabotaje “de un 
grupo de animalistas radica-
les”. 

CARABANCHEL

Un momento de la actuación policial  
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La incidencia 
por covid baja 
ligeramente  
en la capital

M. A. N.  
La incidencia acumulada por 
coronavirus a 14 días en la 
ciudad de Madrid bajó ligera-
mente la última semana has-
ta los 50,9 casos por cada 
100.000 habitantes, frente a 
los 51,2 de la semana prece-
dente. Así lo refleja el último 
informe publicado el martes 
9 de noviembre por la Conse-
jería de Sanidad correspon-
diente a la semana del 25 de 
octubre al 7 de noviembre. 

En concreto, en los últi-
mos 14 días se contabiliza-
ron 1.696 casos, de los cuales 
841 corresponden a los últi-
mos siete días, con una inci-
dencia en este periodo de 25,2 
casos por cada 100.000 habi-
tantes. 

Por distritos 
Nueve de los 21 distritos de la 
capital están en riesgo bajo, fi-
jado en 50 casos por cada 
100.000 habitantes por el Mi-
nisterio de Sanidad, mientras 
que los otros 12 se sitúan en 
riesgo medio, por debajo de 
100 casos. A la cabeza se si-
túan Vilcálvaro (83,8), Villa-
verde (70,6) y Usera (65,7), 
mientras que los que regis-
tran unos menores niveles 
son Tetuán (33,5), Puente de 
Vallecas (34) y Fuencarral-El 
Pardo (37,6). 

En cuanto a nuevos infec-
tados, Carabanchel (134) tie-
ne las cifras más altas, segui-
do de Villaverde (109), San 
Blas-Canillejas (102), Latina 
(95) y Usera y Fuencarral-El 
Pardo (94).

SANIDADEn este emblemático espacio del Centro de la capital se han plantado más de 
un millar de árboles  El mismo día entrará en servicio el túnel que atraviesa el 
eje Bailén-Ferraz, que permitirá la conexión con la M-30 y con la Gran Vía 

URBANISMO

M. A. N.  
@gentedigital 

La esperada apertura al públi-
co de la nueva Plaza España, 
cuyas obras de reforma se 
han ido retrasando por el ha-
llazgo de restos arqueológicos 
y han durado más de dos 
años y medio, ya tiene fecha. 
Los madrileños y los visitan-
tes podrán pasear por este 
emblemático espacio de la 
ciudad a partir del lunes 22 de 
noviembre.  

Una vez finalice la actua-
ción, habrá un entorno verde  
que integrará todos los modos 
de movilidad, pero que prio-

rizará especialmente al pea-
tón como forma de mejorar la 
calidad ambiental de un espa-
cio en el que se han plantado 
más de un millar de árboles. 

También el mismo día en-
trará en funcionamiento el 
túnel que atraviesa el eje Bai-
lén-Ferraz, lo que, según 

gentedigital.es 
Toda la actualidad de los distri-
tos de Madrid, en nuestra web

MÁS INFORMACIÓN

nanda en su salida desde el 
sur. La unión de ambas partes 
genera una infraestructura 
de más de 1,1 kilómetros. Di-
cho túnel dará acceso a la 
Cuesta de San Vicente, lo que 
permitirá la conexión con la 
M-30 y con la Gran Vía. 

Plataforma peatonal 
Gracias al soterramiento del 
tráfico, el paso elevado de 
vehículos construido a finales 
de los años 60 se convierte 
en una gran plataforma pea-
tonal que servirá de nexo en-
tre el parque del Oeste, los 
jardines de Sabatini, el Cam-
po del Moro, Madrid Río y la 
Casa de Campo.

fuentes municipales, supon-
drá una importante mejora 
en la movilidad de la zona.  

El paso subterráneo resul-
tante de la reforma suma al ya 
existente, que transcurría en-
tre la calle Mayor y los jardi-
nes de Sabatini, otro tramo 
que llega hasta la calle Ferraz 
a la altura de Ventura Rodrí-
guez en su entrada desde el 
norte y de la calle Luisa Fer-

Las obras de reforma de Plaza de España

La nueva Plaza España abrirá  
al público el 22 de noviembre

Un gran abeto natural de 18 metros
MÁS NOVEDADES

Un gran abeto natural de 18 metros, que fue instalado en la 
madrugada del 11 de noviembre, coronará la actuación. El 
árbol contará con 150 cordones luminosos de microlámpa-
ras que suman unos 1.800 metros y 27.000 puntos de luz y 
será una de las atracciones de la Navidad en la capital, cuyas 
luces se encenderán el próximo 26 de noviembre.

EN EL NUEVO 
ENTORNO SE 

PRIORIZARÁ LA 
MOVILIDAD 
PEATONAL

Madrid volvió a celebrar en la  
calle la festividad de su patrona

M. A. N.  
Los madrileños volvieron a 
celebrar en la calle este mar-
tes 9 de noviembre el día de 
su patrona, la Virgen de la Al-

mudena, con una misa en la 
explanada de la catedral de la 
Almudena oficiada por el ar-
zobispo de Madrid, Carlos 
Osoro, y la procesión que re-
corrió la calle de Bailén hacia 
el Palacio Real y los alrededo-
res de la plaza de Oriente.  

La Virgen de la Almudena salió en procesión  
 El alcalde le pidió ayuda para relanzar la  
ciudad hacia un futuro de unidad y prosperidad

Además, se retomó la tra-
dicional ofrenda floral soli-
daria en la plaza de la Almu-
dena los días 8 y 9 de noviem-
bre después de que el año pa-
sado no pudiera celebrarse 
por la pandemia.  

Voto de la Villa 
El alcalde de Madrid, José 
Luis Martínez-Almeida, asis-
tió a la misa mayor, tras la 
cual renovó el Voto de la Villa 

y pidió a la Virgen de la Almu-
dena ayuda para “relanzar la 
ciudad hacia un futuro de 
unidad, de prosperidad y de 
justicia social”. 

El regidor expresó ademas 
su deseo de que “todos tenga-
mos el corazón abierto para 
cumplir con nuestro principal 
compromiso: la atención a 
las necesidades de los más 
débiles y desfavorecidos, de 
manera que ningún madri-
leño quede desamparado” y 
para que “cada uno ponga su 
granito de arena en la cons-
trucción de una ciudad más 
caritativa y más justa”. 

CULTURA

Un momento de la procesión de la patrona de la capital
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M. A. N.  
Vecinos de Centro se concen-
traron el pasado miércoles 10 
de noviembre frente a la Jun-
ta de distrito para protestar, 
cacerola y sartén en mano, 
contra el ruido y la invasión 
de aceras que, según expli-
caron, genera la proliferación 
sin control de las terrazas de 
hostelería en las calles de sus 
barrios.  

“La política del Ayunta-
miento de Madrid está produ-
ciendo un aumento del ruido 
y de la suciedad en nuestras 
calles, dificultando el tránsi-
to peatonal, reduciendo el 
aparcamiento para los resi-
dentes y provocando una im-
portante perdida de valor pa-

trimonial de nuestras vivien-
das”, denuncia la coordina-
dora vecinal del distrito. 

“Gran parte de estos pro-
blemas proviene de la prolife-
ración de terrazas que se ha 
tolerado o autorizado duran-
te estos meses de pandemia, 
y que ahora el Ayuntamiento 
de Madrid pretende legalizar 
mediante una ordenanza que 
ha aprobado en Junta de Go-
bierno”, añaden los residentes. 

Afecciones 
Por último, consideran inad-
misible “que una actividad 
económica privada que ape-
nas representa el 5% de nues-
tra economía determine las 
condiciones de vida, la movi-
lidad y la salud de los ciuda-
danos residentes en el entor-
no de las mismas”.

Un momento de la protesta del pasado 10 de noviembre 

Vecinos vuelven a 
protestar contra el ruido 
y la ocupación de aceras 
Culpan a Cibeles de permitir la proliferación de 
terrazas de hostelería  Aseguran que dificultan 
la movilidad peatonal y quitan estacionamiento

CENTRO

Encinas rodeadas de 
cemento en El Retiro
Vecinos y Más Madrid califican de salvajada  
el uso de este material en varios árboles del 
nuevo jardín situado junto al Meteorológico

M. A. N.  
La Asociación de Vecinos Re-
tiro Norte y el grupo munici-
pal de Más Madrid denun-
cian lo que califican de “sal-

vajada” al aparecer rodeadas 
de cemento varias encinas 
del jardín situado junto al Me-
teorológico del parque de El 
Retiro. “¿Han cementado en-
cinas en el nuevo jardín jun-
to al Meteorológico del Reti-
ro? Sí”, confirma este colecti-

vo con unas imágenes publi-
cadas en sus redes sociales, al 
tiempo que se preguntar si 
puede constituir un delito 
ambiental. 

Patrimonio de la Unesco 
El concejal de Más Madrid 
en Retiro, Nacho Murgui, 
pone el foco en que “esta sal-
vajada se produce precisa-
mente en El Retiro, declarado 
Patrimonio de la Humanidad 
por la Unesco”. “Así es como 
cuida el alcalde de Madrid el 
Patrimonio de la Humani-
dad”, ironiza el edil de la opo-
sición.

MEDIO AMBIENTE

Los árboles del nuevo jardín

Una placa recuerda  
ya al ‘padre’ de Mafalda

M. A. N.  
El dibujante argentino Joa-
quín Salvador Lavado ‘Qui-
no’, fallecido en septiembre 
de 2020, cuenta desde la se-
mana pasada con una placa 
en su honor en el edificio 
donde el ‘padre’ de Mafalda 
residió de alquiler en el distri-
to de Salamanca. Su coloca-

ción fue consecuencia de un 
acuerdo del Pleno del distri-
to del pasado mes de octu-
bre con el objetivo de recono-
cer “la labor de este gran hu-
morista gráfico y mostrar el 
orgullo” de que durante un 
tiempo fuera vecino de la 
zona. Quino recibió nume-
rosos galardones, entre ellos, 
el Premio Príncipe de Asturias 
de Comunicación y Huma-
nidades en 2014.

SALAMANCA

URBANISMO

El proyecto contempla la intervención en aceras, calzadas, 
aparcamientos y pasos de peatones, así como la señalización 
de vados en los distritos de Arganzuela, Centro y Chamberí

Doce calles mejorarán su 
accesibilidad en 10 meses

M. A. N.  
@gentedigital 

Una docena de calles de los 
distritos de Arganzuela, Cen-
tro y Chamberí verán mejora-
da su accesibilidad en el pla-
zo de 10 meses gracias a la 
inversión de 1,8 millones de 
euros. El Ayuntamiento de la 

capital aprobó la semana pa-
sada el contrato que forma 
parte del Plan de Aceras y Ac-
cesibilidad 2021-2022. 

Las actuaciones se reali-
zarán en tres viarios de Ar-
ganzuela. En la intersección 
del paseo de las Acacias con 
la plaza de Ortega y Munilla 
se adecuarán los pasos de 
peatones con bandas de pa-
vimento podotáctil y en la 
confluencia de la calle Ferro-
carril con Batalla del Salado se 

mejorará la intersec-
ción entre las zonas 
de cruce y el carril 
bici existente. Por su 
parte, en Jaime el 
Conquistador se 
crearán orejetas, se 
rebajarán los bordi-
llos y se adecuarán y 
señalizarán las pa-
radas de autobús. 

Ya en Centro, se 
crearán dos pasos 
de peatones con 
ampliación de acera 
en la calle de Novi-
ciado y se adapta-
rán los existentes a 
las condiciones de 
accesibilidad uni-
versal. En este mis-
mo distrito, en la ca-
lle de la Paz se re-
novará el pavimen-
to y en la calle del 
Prado se dispon-
drán pasos y se se-
ñalizarán los vados. 
La adecuación de 

las zonas de cruce peatonal a 
la normativa de accesibilidad 
será el objetivo en las calles 
Santa Cruz de Marcenado y 
Segovia, donde además se se-
ñalizarán los vados. 

Más actuaciones 
En lo que respecta a Chambe-
rí, serán cuatro las vías obje-
to de actuación: el paseo de la 
Castellana entre las calles de 
Alcalá Galiano y Fernando el 
Santo; la calle de Galileo en-
tre Meléndez Valdés y Alber-
to Aguilera; la calle de Rodrí-
guez San Pedro entre Va-
llehermoso y Andrés Mellado; 
y la calle de Treviño. En todas 
ellas se adecuarán pasos y se 
señalizarán los vados.EL CONTRATO 

APROBADO 
SUPONDRÁ LA 
INVERSIÓN DE  

1,8 MILLONES

Varios operarios trabajan en la ampliación de una acera en la capital 

gentedigital.es 
Toda la actualidad de los distri-
tos de Madrid, en nuestra web

MÁS INFORMACIÓN
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La tormenta 
que no cesa 
en el Rayo
La primera plantilla del equipo femenino 
denuncia públicamente la complicada 
situación que vive  Asegura que no 
tiene las “condiciones laborales mínimas”

FÚTBOL  |  LIGA IBERDROLA

FRANCISCO QUIRÓS SORIANO 
francisco@gentedigital.es 

Valdebebas acogía el pasado 
fin de semana un derbi entre 
el Real Madrid y el Rayo Valle-
cano en el marco de la nove-
na jornada de la Liga Iberdro-
la, un partido que se antoja-
ba clave para el futuro a cor-
to plazo de la parte baja de la 
clasificación. Sin embargo, 
más que el resultado final, la 
gran imagen del encuentro 
fue el plante protagonizado 
por las jugadoras franjirrojas. 
Durante los primeros 30 se-
gundos no disputaron el ba-
lón, era su modo de protestar 
por una situación que se vie-
ne arrastrando desde princi-
pios de temporada con va-
rias aristas que no hablan 
bien a nivel institucional: una 
denuncia en Inspección de 
Trabajo por fraude, ausencia 
de un médico  y un fisiotera-
peuta que atiendan a las fut-
bolistas, impagos del alqui-
ler de las viviendas en las que 
se alojan las jugadoras... La 

lista es amplia y suficiente-
mente sólida para amparar 
la denuncia de la plantilla ra-
yista que, a través de un co-
municado, manifiesta que 
“las condiciones laborales no 
son las mínimas con las que 
un equipo de Primera Divi-
sión debería contar para rea-
lizar su trabajo de forma dig-
na”. 

Desigualdad 
La situación ha llegado a ma-
nos de la Asociación de Fut-
bolistas Españoles (AFE). El 
sindicato de jugadores ya está 
trabajando en defensa de la 
plantilla rayista, quien tam-
bién reflejaba en su comuni-
cado que trabaja “en un esce-
nario de gran desigualdad, 
en cuanto a instalaciones, 
material y personal, en com-
paración con nuestros com-
pañeros del primer equipo 
masculino, y es por ello que 
nos vemos obligadas a de-
nunciar de nuevo, de forma 
pública, la situación que su-
frimos a diario”. La escasez 
de recursos se ha dejado no-

tar incluso en detalles trivia-
les como el hecho de que, en 
algún partido, una de los úl-
timos fichajes, la brasileña 
Millene Cabral, haya porta-
do una camiseta diferente a la 
de sus compañeras. 

El asunto también ha lle-
vado a pronunciarse a la Fe-
deración de Peñas del Rayo 
Vallecano, un colectivo que 
recuerda que el equipo feme-
nino es la sección más lau-
reada del club: campeón de 

Liga en tres ocasiones de for-
ma consecutiva entre 2009 y 
2011, de la Copa de la Reina 
en 2008, además de ser el pri-
mer equipo español que lle-
gó a unos cuartos de final de 
la Liga de Campeones. 

Y en medio de todo el lío, 
el calendario no da tregua. 
Este domingo (12 horas), nue-
va cita como local para el 
Rayo frente al Athletic, con la 
necesidad de ganar para no 
caer a la última posición.

ES LA SECCIÓN 
MÁS LAUREADA 

DEL CLUB  
QUE PRESIDE  

MARTÍN PRESA

Imagen del derbi disputado el pasado fin de semana en Valdebebas

F. Q. SORIANO 
Que los culebrones en el mer-
cado de fichajes no son pro-
piedad exclusiva de los gran-
des clubes ha vuelto a quedar 
de manifiesto esta semana. 

Un buen lío entre Villaverde y Las Rozas
FÚTBOL   |  TERCERA RFEF

Dos de los equipos que com-
pite en el Grupo 7 de la Terce-
ra RFEF, el Villaverde San An-
drés y Las Rozas CF, han pro-
tagonizado un cruce de acu-
saciones en relación a los 
derechos del jugador Helmer 
Galeano. El delantero, que 
este verano recalaba en el Vi-
llaverde tras su buen desem-
peño en el Móstoles CF, ha-
bría dado el visto bueno a su 

llegada a Las Rozas al no es-
tar al corriente de pagos en su 
actual club y amparándose 
en que tiene un contrato labo-
ral, no federativo, según argu-
menta Las Rozas. 

Por su parte, el Villaverde 
asegura que Helmer Galea-
no sí que tiene contrato en 
vigor y que ha percibido todos 
los salarios correspondien-
tes, acusando a la entidad de Helmer, en el centro de la polémica    J. MORCUENDE / VILLAVERDE

Navalcarbón de “competen-
cia desleal”. 

Acusaciones 
El club que preside Juan An-
tonio Cozar defiende que Las 
Rozas ha negociado de mane-
ra “clandestina” con el juga-
dor y ha hecho público el con-
trato, en el que se incluye una 
penalización de 10.000 euros 
en caso de rescisión.

El club de Boetticher 
denuncia que se  
está negociando  
con su jugador Helmer

El descenso, 
amenaza común 
para los tres 
madrileños

FÚTBOL   |  LIGA SMARTBANK

F. Q. 
Después de 15 jornadas dis-
putadas, el balance de los tres 
representantes madrileños 
en la Liga SmartBank no es 
del todo positivo. Por el mo-
mento, el único que está fue-
ra de la zona de descenso a 
Primera RFEF es el Fuenla-
brada, pero, eso sí, su venta-
ja es tan estrecha que no pue-
de permitirse muchos des-
cuidos. De hecho, si este sába-
do (16 horas) cae en su visita 
al campo del Real Valladolid 
podría acabar la jornada en 
puestos de peligro. 

En esa zona roja sí están 
inmersos, muy a su pesar, el 
Leganés y el Alcorcón. Ambos 
equipos ya han agotado el 
cartucho del cambio de entre-
nador como posible revulsivo, 
e incluso en el caso de los al-
fareros Fran Fernández es ya  
el tercer inquilino en su ban-
quillo en lo que va de tempo-
rada. A falta de ver si estos 
relevos surten efecto, el Al-
corcón mejoró su imagen 
ante el Amorebieta para lo-
grar un empate que no le saca 
de la última plaza, a la espe-
ra de lo que suceda en su vi-
sita a Eibar este sábado (18:15 
horas). 

Cambio de dinámica 
El que sí se reencontró con 
la victoria fue el Leganés, en 
el que fue el primer triunfo de 
la era Nafti. Curiosamente 
uno de los dos goles fue ano-
tado por Borja Garcés, defe-
nestrado por Garitano sema-
nas atrás. Este domingo 
(18:15) recibe al Oviedo.
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La carrera se celebró por última vez en 2019

GENTE 
Fuera de su franja habitual, 
pero con la certeza de recupe-
rar el protagonismo robado 
en el 2020 por culpa de la 
pandemia. Así se presenta 
una nueva edición del Mo-
vistar Medio Maratón de Ma-
drid, una prueba que sigue 
los pasos de su hermana ma-
yor, celebrándose en un mes 
atípico como noviembre, pero 
con la intención de volver a la 
normalidad. Hay que recor-
dar que en 2019, esta carrera 

la consiguieron finalizar 
15.496 atletas, confirmándo-
se como una de las pruebas 
de esta distancia más impor-
tantes de España y una de las 
más populares de Europa. 

Trazado 
Respecto a ese último antece-
dente se mantiene el recorri-
do, es decir, con salida en el 
Paseo del Prado (muy cerca 
del palacio de Cibeles), paso 
por las Cuatro Torres Busi-
ness Area y cambiando la 
meta tradicional del Parque 
de El Retiro por la del Paseo 
del Prado, enfrente del Real 
Jardín Botánico, con lo que  
se ahorra la temida cuesta fi-
nal de Alfonso XII.

Este domingo vuelve  
a celebrarse una de las 
carreras afectadas en 
2020 por la pandemia

El calendario coge 
otra vez ritmo

ATLETISMO   |   MOVISTAR MEDIO MARATÓN

El Urbas, contra la 
historia y la estadística
El conjunto fuenlabreño buscará un triunfo 
en el Fernando Martín en un derbi ante  
el Real Madrid más de cinco años después

BALONCESTO  |  LIGA ENDESA

Imagen de uno de los derbis de la pasada temporada

F. Q. SORIANO 
francisco@gentedigital.es 

La tarde del 17 de enero de 
2016, los aficionados del Ba-
loncesto Fuenlabrada (enton-
ces Montakit por motivos de 
patrocinio) disfrutaron de un 
triunfo por 91-85 ante el Real 
Madrid. Han pasado más de 
cinco años desde aquella ges-
ta y el Urbas no ha podido 
repetir sorpresa ante el veci-
no blanco, una racha que tra-
tará de cortar este domingo 14 

de noviembre (12:30 horas) 
en el Fernando Martín. 

Empatado a dos triunfos 
con los equipos que ocupan 
las dos últimas plazas de la ta-
bla, una victoria en el derbi 

daría al conjunto que dirige 
Josep María Raventós un 
poco de aire, especialmente 
tras la derrota encajada el pa-
sado fin de semana en su vi-
sita a Murcia: 99-76. 

Calendario 
Por su parte, el Real Madrid se 
daba un festín en su pista ante 
el Surne Bilbao Basket (95-
61), lo que permite a los pu-
pilos de Pablo Laso seguir la 
estela de un Barça que, con 
un pleno de victorias en las 9 
jornadas disputadas, ha igua-
lado su mejor arranque histó-
rico. Los blancos tratarán de 
seguir metiendo presión al lí-
der antes de afrontar doble 
jornada en la Euroliga ante 
Asvel y Estrella Roja.

24
El  croata Sobin fue uno de 
los artífices del último derbi 
ganado por el Fuenlabrada

Puntos clave:

REDACCIÓN 
La selección española cierra 
la ventana de otoño con un 
partido ante Rusia que sirve 
para reanudar el Rugby Euro-
pe Championship 2021 y a su 
vez el proceso de clasifica-
ción para el Mundial de Fran-
cia 2023. Después de sendos 
amistosos ante Italia A y Fiyi, 

Llega la hora de la 
verdad para España

RUGBY   |   EUROPE CHAMPIONSHIP

el XV del León recibe en el 
Central de la Universidad 
Complutense este domingo 
(12:45 horas) a un viejo cono-
cido. 

España es penúltima con 
dos puntos, mientras que Ru-
sia ocupa la tercera posición 
con 9, superada por Georgia 
y Portugal.

F. Q. 
La Liga MGS Hockey y la Liga 
Iberdrola, las dos máximas 
categorías del hockey hierba 
nacional, llegaron a su ecua-

Club de Campo y 
SPV, a por el título

HOCKEY HIERBA   |   COPA DEL REY Y DE LA REINA

dor el pasado fin de semana 
decidiendo la lista final de 
participantes en la Copa del 
Rey y la Copa de la Reina que 
se celebrarán este viernes 12 

y el domingo 14 en las insta-
laciones del Real Club de Polo 
de Barcelona, con dos repre-
sentantes madrileños: el Club 
de Campo y el SPV Complu-
tense. 

Los cuadros 
En la Copa del Rey, el Club de 
Campo jugará el segundo 
cuarto de final ante el Barça, 
mientras que el SPV se verá 
las caras con el Atlètic Terras-
sa. En la Copa de la Reina, 
puede haber semifinal ma-
drileña si el Club de Campo 
gana al Sardinero y el SPV a la 
UD Taburiente.

Los dos equipos madrileños se metieron entre  
los participantes de la fase final  Ambos torneos 
se disputan este fin de semana en Barcelona

Club de Campo 

EN BREVE

FÚTBOL SALA   |  PRIMERA DIV.

Tras dos derrotas consecuti-
vas ante ElPozo y Jimbee Car-
tagena, el Inter Movistar tra-
tará de reencontrarse con la 
victoria este sábado 13 (18:30 
horas) en la cancha del Jaén 
FS, tercer clasificado.

VOLEIBOL   |  LIGA IBERDROLA

Después de quedarse a las 
puertas de una nueva victoria 
(derrota por 2-3), el Feel Vo-
lley Alcobendas visita este sá-
bado al líder, el Sant Cugat. 
También jugará a domicilio 
el Leganés, en Menorca.  

WATERPOLO  |  DIV. DE HONOR

Este sábado 13 (13:15 horas) 
el Geodesic Real Canoe reci-
be en su piscina al equipo 
que está un puesto por de-
bajo en la clasificación, el Te-
nerife Echayde, con el que 
está igualado a 6 puntos.

Otra visita difícil  
para el Inter Movistar

El Alcobendas viaja  
a la pista del líder

El Canoe, ante un 
rival de ‘su’ Liga

BALONCESTO   |  LEB ORO

El Movistar Estudiantes afron-
ta este domingo su tercer par-
tido de los últimos siete días. 
Recibirá en el WiZink Center  
(12:30 horas) al Almansa Con 
Afanion, con la baja segura 
del lesionado Javi Beirán.

El ‘Estu’ remata una 
semana ajetreada
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ocas veces una gala del Premio 
Planeta ha tenido tanta reper-
cusión, y no precisamente por 
el hecho de que el galardón 
contara con una dotación de 
un millón de euros. ‘La Bestia’ 
confirmaba que Carmen Mola 
es una de las firmas del mo-
mento en la literatura espa-
ñola, pero, para sorpresa de 
casi todo el mundo, detrás de 

ese seudónimo no se esconde una mujer, 
sino Agustín Martínez, Antonio Mercero y 
Jorge Díaz. Ellos mismos hablan de la no-
vela galardonada y de cómo han vivido este 
proyecto, desde su creación hasta la polé-
mica reciente por el Planeta. 

 
En una entrevista anterior, Carmen 
Mola decía que, cuando se desvelara 
su identidad, no iba a tener mucho in-
terés mediático. ¿Hasta qué punto 
creéis que se ha magnificado por ha-
berse dado en el contexto de la gala del 
Premio Planeta?? 
— Jorge Díaz: Evidentemente nosotros 
sospechábamos que iba a haber un poco 
de polémica alrededor de que fuéramos 
tres hombres, nunca creímos que tan vi-
rulenta. Que fuera en el Planeta era una 
oportunidad muy feliz, nos dábamos 
cuenta de que llevábamos tres novelas, 
casi cinco años desde que empezamos a 
escribir y que en cualquier momento 
nos podían pillar. Creíamos que era me-
jor decirlo cuando nosotros quisiéra-
mos. No queremos polémicas. Estamos 
muy felices con haber creado a Carmen 
Mola, con haber hecho una cosa nueva, 
que la ficción no empiece en la página 
uno, sino en la portada. Una de las par-
tes de ficción es que quien lo escribe es 
una señora de más de 40 años, con tres 
hijos... Estamos muy contentos de que 
haya salido ahora y ver qué pasa a conti-
nuación, porque Carmen Mola tiene, 
creemos, vida para rato. 

— Agustín Martínez: Sobre lo que decía 
Carmen Mola del poco revuelo mediáti-
co, somos tres tipos bastante normales, 
que llevan toda la vida trabajando; ha-
bría molado mucho más que fuera ver-
dad uno de los rumores que hablaba de 
que era Manuela Carmena. Eso sí que 
sería un misterio de verdad. 

— Antonio Mercero: Hacemos libros, y 
ya está. Que se genere debate me parece 
hasta interesante, es nutritivo. Pero no-
sotros nos dedicamos a escribir novelas, 
nada más. 

— Jorge Díaz: Ha habido dos o tres días 
en España que ha sido más importante 
una novela que un penalti no pitado por 
el VAR. Eso al final es bueno para todos 
los que nos dedicamos a la cultura. 

'La Bestia' está ambientada en 1834, 
muy lejos de los tiempos de la inspec-
tora Elena Blanco. Sin embargo, hay 
un hilo que une a vuestras obras: el 
mal siempre ha estado presente. 
— Agustín Martínez: Al final, nos he-
mos ido encontrando con que es un 
tema recurrente en todas las novelas que 
vamos haciendo: cómo surge el mal, qué 

P

sustrato beneficia a ese nacimiento y el 
análisis de los personajes que están a su 
alrededor. Eso está en la trilogía de Ele-
na Blanco y en 'La Bestia'. 

En esta novela se dibuja a Madrid 
como una ciudad azotada por el cóle-
ra, donde se culpa a los que vienen de 
fuera de propagar la enfermedad, con 
confinamientos y medidas del Gobier-
no para que no baje aún más el ánimo 
en la población. ¿Qué paralelismos 

hay con la pandemia que nos ha toca-
do vivir? 
— Antonio Mercero: Hay muchos, de 
hecho, es asombroso que las medidas 
sanitarias que se impusieron entonces 
son similares a las que nos han impuesto 
a nosotros ahora: prohibidas las reunio-
nes de más de diez personas, confinaban 
a la gente, se creó un hospital ex profeso 
en El Saladero para los enfermos de có-
lera, como se hizo aquí con el hospital 
de campaña de Ifema... .  

— Jorge Díaz: Evidentemente ahora la 
medicina está mucho más avanzada, 
pero al principio de la pandemia tam-
bién había muchas dudas. De todas for-
mas, esto es la ambientación de la nove-
la, no el tema que tratamos. Nosotros 
decimos que es un espejo deforme, que 
tiene mucho que ver pero que no es 
exactamente igual, es la pandemia pasa-
da por la ignorancia del siglo XIX.  

¿Cómo es el trabajo de escribir una 
novela a tres voces unificadas? 
— Antonio Mercero: Cada una de nues-
tras obras tiene tres partes: discutir el ar-
gumento, la estructura y la escritura. En 
realidad es la suma de tres talentos, yo 
solo no habría sido capaz de escribir 
ninguna de las novelas de Carmen Mola. 
De una forma misteriosa, se va forman-
do un estilo de Carmen Mola, que no es 
el de ninguno de nosotros tres. Ahora 
saldrá alguien diciendo que sabía que 
había más de una mano detrás, pero lo 
cierto es que nadie lo notaba. 

“EL ESTILO DE CARMEN 
MOLA ES PROPIO, NO  

ES EL DE NINGUNO  
DE NOSOTROS TRES”

CARMEN MOLA

“Durante unos días se 
habló más de un libro que 
de un penalti no pitado”

Antonio Mercero, Jorge Díaz y Agustín Martínez son los 
responsables de uno de los fenómenos literarios con 

mayor repercusión  Alejados de la polémica generada, 
cuentan algunos de los secretos de este proyecto
ENTREVISTA DE FRANCISCO QUIRÓS SORIANO (@FranciscoQuiros)    |    FOTO DE CHEMA MARTÍNEZ

TRES EN UNO:  
De izquierda a 

derecha, Antonio 
Mercero (senta-

do), Jorge Díaz 
(de pie) y Agustín 

Martínez
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AGENDA CULTURAL  |  EVENTOS DE LA REGIÓN

EXPERIENCIA EN EL AMOR: ‘Principiantes’ reúne a un elenco 
de altura, con Javier Gutiérrez, Mónica Regueiro, Daniel Pérez 
Prada y Vicky Luengo. La trama gira en torno a dos relaciones, la 
de un matrimonio maduro y la de una pareja más joven. 
GETAFE  >>  Teatro Federico García Lorca    |    Domingo 14 (19 horas)    |    18 euros 

REFLEXIONES VITALES 
ENTRE AMIGOS
La obra teatral ‘Porvenir’ relata 
la historia de cuatro amigos 
que se enfrentan a la pregunta 
de cómo vivir la madurez. 
COLMENAR VIEJO  >>  Auditorio Munici-
pal   |   Sábado 13 (20 hrs)   |    Precio: 6-9€

UN FESTIVAL QUE  
TOCA A SU FIN
La edición de 2021 ‘Alcobendas 
en otoño’ se despide este 
domingo con el monólogo de 
humor de Maika Jurado. 
ALCOBENDAS  >>  Plaza del Pueblo 
Domingo 14  (13 horas)    |    Gratuito 

EL CAMINO DE SANTIAGO 
SE ACERCA A MADRID
‘Xacobeo. Las huellas del cami-
no’ es una exposición biblio-
gráfica sobre la riqueza de tes-
timonios del Camino. 
MADRID  >>  Biblioteca Nacional 
Hasta el 6 de febrero    |    Gratuita

EL PODER DE LA MENTE: Anthony Blake vuelve a desafiar a la 
lógica con el espectáculo ‘¡Sí! Tiene sentido’, con el que asegura 
que mostrará “cómo enviar y recibir mensajes de una cabeza a 
otra y cómo manejar la mente de otra persona”. 
SS. REYES  >>  Teatro Adolfo Marsillach    |    Domingo 14 (19 horas)    |    15 euros 

ESENCIA FEMENINA: Sole Giménez reivindica la importancia de 
las mujeres compositoras a través de un disco con temas de María 
Grever (México), Eladia Blázquez (Argentina) o Gabriela Mistral 
(Chile). Su gira hace parada en Las Rozas. 
LAS ROZAS  >>  Auditorio Joaquín Rodrigo    |    Sábado 13 (20 horas)    |    12 euros 

LA CAPITAL, SOBRE LAS TABLAS: El 39º Festival de Otoño de teatro de la Comunidad arrancó 
este jueves 11 con varias propuestas como ‘¿Cómo hemos llegado hasta aquí?’, un texto de Olga 
Iglesias y Nerea Pérez de Las Heras y dirigido por Andrea Jiménez, con grandes dosis de humor 
absurdo y análisis social. Funciones este viernes 12 y el domingo 14 en el Teatro del Barrio. 
VARIAS CIUDADES  >>  Hasta el 28 de noviembre    |    Consultar programación completa en www.madrid.org/fo/2021/

DANZA CONTRA EL FRÍO: ‘Iceberg II’ es la imagen que Larumbe 
Danza utiliza como metáfora para una reflexión sobre el devenir 
próximo de la humanidad. 
COSLADA  >>  Teatro Municipal    |    Sábado 13 (19 horas)    |    Precio: 3 euros 
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ara el gran público, la esce-
na musical la componen 
solo aquellos artistas que 
protagonizan videoclips o 
que dan voz a las canciones 
que suenan en la radio o 
en plataformas como Spo-
tify. Sin embargo, hay mu-
chas personas que, aunque 

no aparezcan en primer plano, son tam-
bién responsables de que la industria 
siga funcionando.  

Uno de los casos más paradigmáticos 
es el de Riki Rivera. El gaditano ha pues-
to su talento al servicio de artistas como 
India Martínez, Malú o David de Ma-
ría, un talento como compositor que le 
valió el Premio Goya en 2015 por ‘Niño 
sin miedo’, la canción que encabezaba la 
BSO de ‘El niño’. Ahora, Riki Rivera ha 
dado un paso más, publicando un álbum 
que tiene por título ‘Las que nadie qui-
so’, incluyendo canciones que, por unas 
u otras razones, no han encontrado su lu-
gar deseado, “incluso algunas que ha-
biendo sido publicadas se quedaron en 
un segundo plano”. “Nos debemos tan-
to a la creación que, de repente, hay 
muchas cosas que no salen, bocetos que 
se quedan en el tintero, incluso cosas que 
están muy elaboradas. Este disco nace un 
poco de eso, de tener muchas canciones 
y material y pensar que es una pena que 
se queden ahí. Luego hay muchos temas 
que están maquetados por mí y que, 
después de un tiempo de madurez, los 
escuchas y disfrutas, cuando eso suce-

de, merece la pena”, argu-
menta.  

Esta nueva apuesta per-
mite ver a un Riki Rivera muy 
polifacético, ahondando en 
su faceta de compositor, pero 
también dando paso a sus 
dotes como vocalista y con 
la guitarra, un instrumento 
que tiene una connotación 
muy especial para él. “Si no 
hubiera sido por la guitarra, 
probablemente no me habría 
dedicado a la música. Me crié 
en Cádiz, en el barrio de La 
Viña, que es muy musical, de 
folclore, de coplas y flamen-
co, y el instrumento más a 

Aunque ya sabe lo que 
es pisar grandes escena-
rios como el WiZink Cen-
ter como director de la 
gira de India Martínez, 
Riki Rivera confiesa que 
sería “muy grande” po-
der tocar en el recinto de 
la calle Goya. Con su dila-
tada experiencia asegura 
que, si se diera la opción, 
“lo haría completamente 
concienciado en disfru-
tar al 100%; sería como 
saltar en paracaídas”.

EN DIRECTO

Un sueño  
por cumplir a  
nivel artístico

P

historia de amor. Tengo el vi-
deoclip en la cabeza, me ima-
gino a esa pareja en el bar... 
Para mí esa historia llega a 
existir de verdad”. 

Esta y el resto de canciones 
sirven a Riki Rivera para ha-
cer la siguiente reflexión: “El 
otro día me preguntaban si 
me proponía alcanzar el éxi-
to. Yo ya lo he alcanzado hace 
tiempo, porque el éxito son 
muchos detalles pero funda-
mentalmente es que veas co-
sas que creaste hace tiempo y 
te sigan gustando”, finaliza.

mano era la guitarra, el ca-
jón flamenco no estaba tan 
extendido entonces. La guita-
rra me sirvió para poder eva-
dirme, para poder ser distin-
to, era un niño complicado, 
un poco especial, pero por-
que volaba”, define. 

Inspiración diversa 
‘Las que nadie quiso’ está 
compuesto por diez temas, 
algunos recientes, como 
como 'Mis cuatro gatos' o 'La 
chica del Zara', una canción 
que dedicada a su hermana, 

“SI NO FUERA  
POR LA GUITARRA, 

NO ME HABRÍA 
DEDICADO A  

LA MÚSICA”

“ERA UNA PENA 
QUE TENIENDO 

HECHAS TANTAS 
CANCIONES SE 

QUEDARAN AHÍ”

RIKI RIVERA

“El éxito también es que te 
sigan gustando cosas que 
compusiste en el pasado”

El gaditano se reivindica como cantante en solitario con 
‘Las que nadie quiso’  Tras muchos años componiendo 
para otros afronta esta nueva etapa con mucha ilusión

ENTREVISTA DE F. Q. SORIANO (@FranciscoQuiros)    

todos ellos fruto de la inspira-
ción de un Riki Rivera que 
asegura que disfruta compo-
niendo, pero siempre con un 
sello personal. “No sé hacer 
arte si no hay una parte mía, 
aunque sea inventada”, co-
menta antes de explicar el 
origen de ‘La indirecta’: “Me 
pareció bonito que un chico 
estuviera viendo la final del 
Mundial de 2010, que una 
chica pasara a su lado, se tro-
pezara y la cogiera justo en el 
momento en el que marca el 
gol Iniesta y ahí empieza una 

“ME CRIÉ EN UN 
BARRIO QUE ES 
MUY MUSICAL,  

DE FOLCLORE Y 
MUCHAS COPLAS”

“NO SÉ HACER 
ARTE SI NO HAY 

UNA PARTE MÍA, 
AUNQUE SEA 

INVENTADA”


